

EL VIGILANTE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico sale dos veces á la semana.
En Gerona: 1 mes 5 rs., 5 id. 8.—Fuera de Gerona: 3 meses 9 rs.
No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado, en metálico letras ó sellos de franqueo.
Números sueltos 6 cuartos.
Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

PERIÓDICO LIBERAL DE GERONA.

Anuncios á medio real linea á los señores Suscritores y á 4 real id. para los no suscritores.
Comunicados á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapateria vieja número 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 15, bajos.

GERONA 24 DE ABRIL DE 1870.

PORVENIR DEL PARTIDO CARLISTA.

Hemos visto y estamos viendo todos los dias los desesperados esfuerzos que hace el partido carlista para conquistarse prosélitos, valiéndose de todos los medios que caben dentro de la doctrina liberal, que usan todos los partidos y en defecto de ellos se lanza hasta al abuso de las libertades proclamadas por la revolucion. No contento con estos medios, siguiendo la tradicion de sus abuelos, ha puesto á su servicio á la religion, creyendo que soliviantando contra el principio liberal el sentimiento religioso, lograria el objeto de sus afanes.

La libertad de cultos proclamada por primera vez en España como uno de los principios políticos le ha prestado un arma poderosa en su favor, atendiendo al estado intelectual de nuestra patria. Esta arma poderosa la ha esgrimido con encono y con una exagerada mala fé, presentando á la revolucion con intenciones de destruir la religion de nuestros padres. ¿Qué ha logrado con esto el partido carlista? Nada: esta arma se le ha gastado en sus manos; la experiencia ha venido á desmentir sus vaticinios, á desvanecer sus ilusiones y á desbaratar sus intentos. El hombre religioso, que no pertenecía á ningun partido, se ha convencido de que la revolucion no ha opuesto obstáculo alguno á sus creencias, ni á sus prácticas religiosas, y por lo tanto ha continuado su vida pacífica en su casa, sin deseos de tomar las armas para vengar ultrajes, violencias que no ha sufrido.

El partido carlista cuenta hoy, despues de la campaña religiosa que ha emprendido y continua, con los mismos adeptos con que contaba desde un principio, es decir, con los puros carlistas. La única ventaja que ha logrado con esa vida ficticia, que le ha prestado la revolucion, pues ni ésta tendria, es que han arrojado la máscara una multitud de carlistas que se la habian puesto para medrar bajo los sistemas liberales mas afines, bajo los moderados, que con insultos y desvergüenzas hoy reciben el premio de la proteccion que les dieron y de los pingües sueldos que les dejaron beneficiar.

El partido carlista ha derrochado locamente el dinero, se ha impuesto contribuciones enormes para que donde no alcanzasen las ideas políticas y religiosas alcanzase la seductora persuasion del dinero; para comprar armas, para pagar espías y correos de gabinete, en fin, para llevar á buen termino lo que no pueden hacer sino los partidos que cuentan con la poderosa fuerza de la idea. ¿Que ha logrado el partido carlista? Hasta ahora nada mas que asonadas y motines, sin mas resultado que dar á conocer á nuestra juventud que existió un partido carlista, que existe un partido carlista

decrépito, incapaz de meter mas ruido que el de las muletas que le ha prestado la revolucion. Y por desgracia de éste mismo partido, Cabrera el antiguo candillo se ha separado por completo de la causa maldiciendo á su rey, y al separarse de sus volubles cortesanos, como dice un colega bien informado, se ha llevado consigo la parte sana y útil, á los hombres de guerra á los de sentido comun que aspiraban á resolver el problema de la legitimidad dentro de la fórmula del despotismo ilustrado.

El partido carlista tiene esteriormente una organizacion, que arredra á algunas personas inexpertas, que ignoran que los partidos como los individuos, tienen sus dias de pujanza, pasados los cuales, no tienen mas recurso que sujetarse á las leyes del mundo moral, como aquellas á las del mundo fisico, y por tanto ir en decadencia continua hasta que desaparecen de la historia.

El partido carlista tiene sus reuniones políticas dentro y fuera de España; pero estas reuniones no le pueden ya dar otro resultado que la division, la disolucion y la muerte; pues en estas reuniones debe entrar la discusion, no solo de los medios que adoptan, sino de las doctrinas ó ideas que plantear despues del triunfo, y el dogma del partido carlista es muerto desde el momento que se sujeta á la discusion.

Resultado de lo que estamos diciendo son las noticias que nos vienen dando los periódicos de la division que reina en el bando carlista, en el cual existe un desacuerdo profundo entre los carlistas rabiosos que han dado en la manía de llamarse *católicos* y los carlistas transigentes ó tolerantes que podriamos llamar carlistas *liberales*. Esta division viene personificada en las discordias que hay entre Cabrera y Cevallos; y cuando un partido, que sostiene ideas que pasaron, no marcha compacto, es imposible que llegue á imponer su ideal á toda una nacion: todo lo mas á que puede aspirar es á mantener la intranquilidad y la agitacion sin ulterior resultado; y cada intentota malograda es una sangria de consideracion dada á su carcomida existencia.

El Norte, en cuya redaccion se nos figura que ha de haber alguna persona que peca de sobrado ingrata, cada vez que ataca á los moderados, sale ahora convirtiendo en un cargo á dicho partido la supresion de las fiestas. Pues esa medida ¿no se tomó de acuerdo con la Santa Sede? ¿no se avino á ella el Papa? ¿no habló con tal motivo el gefe de la Iglesia?

Si nosotros usáramos de la lójica que usa el Norte, cosa de la que pedimos á Dios nos libre, por considerarla pecaminosa y vitanda, podriamos decir: «el que no baja la cabeza ante las decisiones del Papa, es señal de que no cree en el Papa; el que no cree en el Papa, no cree en la Iglesia; el que no cree en la Igle-

sia, no cree en Dios; el que no cree en Dios, es ateo; el que es ateo, es como Suñer y Capdevila.»

Y si se nos antojase atribuir el suelto, ponemos por caso, á Don Narciso Blanch é Illa, solo por que nos diese la gana; con una caridad que aun no llegaria á la que tiene el Norte con ciertas personas, podriamos poner en todos los números, á lo menos en uno sí y otro no: «D. Narciso Blanch é Illa es ateo como Suñer y aun peor que Suñer, porque ni tiene la franqueza ni la consecuencia de este.»

Y si el Norte salia indignado, rechazando á nombre de su amigo tan fea calificacion, asegurando que se ratifica una y mil veces en la fé de sus mayores, nosotros podriamos hacer oídos de mercader, y fundándonos siempre en el motivo de haber censurado el Norte la supresion de las fiestas y, haciendo caso omiso de todo lo que pudiera ir diciendo, ¿quién nos impediria de poner en cada número: «don Narciso Blanch é Illa ó sea el abogado de la redaccion del Norte, y la palabra abogado, por mas señas, nunca nos olvidariamos de subrayarla, para que se viera que tenemos mucha trastienda y para dejar entrever que somos tan largos, que se nos pierde de vista, ó que cantamos en la mano, como vulgarmente se dice, es tan ateo y aun mucho peor ateo, que Suñer y Capdevila.

Para concluir; cuando el Norte escriba algo contra los moderados convendrá que remita algun número á los señores Balboa, Estevan y aun á otros que todavia viven en esta capital, á fin de que puedan exclamar ¡cria cuervos y te sacarán los ojos!

El organillo de los carlistas, ese que, á falta de personas que lo hagan por él, nunca se olvida de decir que á su lado todo el mundo es ignorante, necio y hasta animal de largas orejas ó, dígame mas claro, burro, confundiendo los actos de la union liberal con los del partido moderado, achaca á este último el reconocimiento del reino de Italia, que califica, con la urbanidad que le es propia, nada menos que de farsa. ¿Con qué los que reconocieron el reino de Italia son unos farsantes y los que apoyaron al gobierno que aconsejó dicho reconocimiento cómplices ó, para hablar el lenguaje del teatro, comparsas de dicha farsa?

Vaya que es preciso confesar que para estar al lado del Norte y de los señores del directorio carlista de esta provincia, al modo que están tantos y tantos moderados y unionistas, se necesita mas paciencia que la de Job.

El señor Cors toma la revancha que es un gusto y se venga de un modo que hace honor á su talento y á su carácter. El apoyó situaciones que no eran completamente de sus ideas, y en cambio aquellas situaciones solo le dieron desaires; burlándose sus corifeos *sotto voce*

del que tan desinteresadamente les secundaba.

Hoy el señor Cors es diputado, jefe de partido, presidente de junta y tiene á sus órdenes á los que en otro tiempo decían *que echaba á perder todo aquello en que ponía mano*, y el señor Cors y su partido y el órgano del partido del señor Cors, tratan á los ex-moderados y á los *ex-unionistas*, tristes magdalenas, mas propias para inspirar compasion que ira, como trata un domine á sus discípulos, palmetazo y tente tieso. Las magdalenas sufren con la mayor resignacion los azotes de su caudillo y es probable que en su fuero interno solo sepan decir *pequé*.

Felicitemos al señor Cors por su triunfo sobre todos esos difamadores de oficio, que le trataban desapiadadamente cuando recomendaba la política tirante, y que la motejaban con palabras y frases indignas de toda persona culta, y que hoy humillados le siguen como á un rabadan por donde *le dé la gana de llevarles*.

Los comités ó juntas de pueblo que á instigacion del centro que existe en esta capital, empezaron á formarse con el nombre de católicos, son bautizados hoy descaradamente por el *Norte* con el nombre de comités carlistas. Esto es lo que se llama convertir el catolicismo en un cebo para pescar tontos; ó empezar las cosas en nombre de Dios y concluir las en provecho del diablo.

Ojo incautos, ojo, que tras de un compromiso viene otro y no han de parar hasta sacaros por esos trigos de Dios á romperos la crisma *ad majorem Caroli gloriam*.

De *El Tiempo*:

«Por una persona importante, recién llegada de Roma, sabemos que lord Derby, jefe del partido tory, en un convite que dió en honor del príncipe de Asturias, en presencia de varios generales, obispos españoles, cardenales y algunos miembros de la casa real de Nápoles, pronunció el siguiente brindis: «*En mi nombre y en el de todos mis amigos del Parlamento británico, brindo por el Príncipe de Asturias.*»

«Añade el mismo amigo que los obispos españoles, con la única escepcion de tres, han ratificado su protesta de adhesion y fidelidad á la dinastía de Doña Isabel II.»

Tambien leímos dias atrás que en los oficios de Semana Santa, que tuvieron lugar en una iglesia de Roma, asistieron á la tribuna los de Girgenti con el cardenal Moreno, ¡Son demasiadas desazones para tan poco tiempo! ¡Tras de los obispos, Cabrera! ¡Pobres carlistas! ¡Pobres carlistas!

Si bien para nosotros el general carlista Cabrera será un objeto de horror, porque no se borra tan fácilmente la terrible impresion de su carácter sanguinario y cruel ejercido tan desapiadadamente en la guerra civil de los siete años, y que siempre ha de inspirarnos el mismo odio; debemos sin embargo confesar que ha modificado sus ideas políticas en un sentido que desagrada á sus antiguos parciales.

Es indudable que aspira á resolver el problema de la legitimidad en consonancia con los nuevos principios que sustenta. No cabe duda que huye del fanatismo y de la intransigencia de esos apóstoles de las cadenas; y esto es tan

cierto que, en una conversacion dejó escapar las siguientes significativas palabras: Los curas que cuiden de llevar almas al cielo, que para defender la causa carlista son una rémora fatal.

En corroboracion de estas observaciones, oigamos á nuestro colega «*La Política*.»

SICUT VITA FINISITA.

Nos sospechamos que se acerca el feliz momento de que la prensa deje de ocuparse del cadáver del carlismo, que tuvo la humorada de salir de su sepulcro al oír el grito de la revolucion y que vuelve á él por un acto espontáneo tan ridículo como ridícula fué la aparicion.

A lo que hemos dicho estos dias sobre la actitud de Cabrera añaden los periódicos tales y tan interesantes detalles que no puede quedar la menor duda de que el antiguo caudillo se ha separado por completo de la causa maldiciendo á su voluble rey y á sus obcecados cortesanos. Y al separarse se ha llevado consigo á toda la parte sana y útil, á la antigua y digna emigracion, á los hombres de guerra, á los de sentido comun que aspiraban á resolver el problema de la legitimidad dentro de la fórmula del despotismo ilustrado.

Ya hemos dicho que se le enviaron comisionados para hacerle desistir.

«Consiguieron estos, dice *La Correspondencia*, aplacarle en cuanto al manifiesto; pero no así en cuanto á su separacion, y volvióse á insistir para que no abandonara á D. Carlos. El comisionado, ó uno de los comisionados esta segunda vez, fué cierto general procedente del convenio, que ejerció un cargo de confianza cerca de Maroto en el último período de la guerra civil, y habiendo argüido á Cabrera con mas valentía de la que este esperaba, D. Ramon, aludiendo á la paz de Vergara y á la conducta de Maroto, se expresó en términos tan duros y sarcásticos que la conferencia concluyó de una manera bastante ágría.»

La misma doña Margarita tuvo despues que intervenir en este asunto, pero sin resultado alguno. Entonces fué cuando surgió el pensamiento de la reunion de Clarens, que ha debido verificarse al mismo tiempo que otra gran junta en Paris, que debia comunicar con aquella por medio del telégrafo

Se nos dice, sin embargo, que esta junta carece por completo de importancia, porque no representa mas que una mínima fraccion del partido. Afectos á Cabrera la mayor parte de los comités, se han negado á enviar representantes, y aun algunos se han vuelto desde el camino, convencidos de que no iba á tratarse en ella de una reconciliacion, declarada de antemano irrealizable, sino solo de prescindir del antiguo jefe con la menor pérdida de gente posible. Por otra parte, el Sr. Nocedal ha influido de tal modo entre los obispos y neo-católicos, que ha vuelto á resucitar la cuestion de la fusion famosa. Y, por último, los tráfugas del moderantismo, los que abandonaron á doña Isabel el mismo dia 29 de setiembre, al ver enhiesta de nuevo la bandera moderada, vuelven hácia su antiguo campo segun anuncia anoche *El Tiempo* lleno de alegría.

Por de pronto se dice que se ha suspendido la suscripcion para socorrer á los carlistas presos, y que los diputados de la minoría carlista, muchos de los cuales están en el extranjero, van á reunirse para acordar si es posible una conducta unánime en las Cortes eligiendo una nueva bandera que los comprenda á

todos. *La Nacion* dice que doña Isabel ha comisionado á Gonzalez Brabo para que se entienda con ellos y con los jefes del partido neo-católico, y del conde de Cheste, que está en Biarritz, se dice que anda en cabildeos importantísimos.

De todo lo cual resulta que D. Carlos, que ha perdido para siempre las simpatías del antiguo carlismo que estaba en la emigracion y que se vé abandonado por los carlistas nuevos, debe ir pensando ya en retirarse á Gratz, de donde solo salió para su mal. La causa del marquesito de Covadonga, reforzada por Tenaquero, Lirio, etc., es hoy la única que promete alguna esperanza á los partidarios de la reaccion. A Cabrera sustituirá legítimamente *El Eco de España*, que hoy disputa por boca del P. Sanchez su catolicismo á los periódicos carlistas.

Lcemos en *La Política*.

«Presentimos que la noticia de la separacion de Cabrera de la causa carlista no ha sido sino el relámpago que anuncia uno de esos espantosos truenos que acostumbra á producir la prensa neo-católica, y que no habia habido desde la revolucion. Decimos esto porque *El Pensamiento* publica anoche un artículo de tal modo agresivo contra el antiguo caudillo del Maestrazgo, que, si *La Fidelidad* no lo contesta, todo el mundo ha de decir que *La Fidelidad* tiene sangre de horchata.

No podemos sino dar una idea ligera de este manísimo escrito. Partiendo del principio de que Don Carlos no es divisible, *El Pensamiento* opina que no puede haber en el carlismo division. Por consecuencia, si Cabrera se vá, Cabrera no es carlista ni lo ha sido nunca; y sí, como se dice, se vá porque no quiere ser reaccionario, es liberal, y, por consecuencia, no es católico. Calculen nuestros lectores á dónde podrá arrojarse al pobre Cabrera el periódico neo despues de haberle colocado en esta pendiente de consecuencias.

Como si este artículo hubiese ya producido efecto, un telégrama de anoche dice que todos los carlistas que habia en la frontera se han internado en Francia, con lo cual puede darse por terminada la campaña famosa de esta primavera. No les queda mas esperanza viva que el célebre Martinez Tenaquero, de quien un periódico dice hoy que estuvo con la revolucion de setiembre hasta que se convenció de que no adelantaria gran cosa con ella. Como aun no se tienen noticias de lo ocurrido en Clarens, debemos terminar aquí nuestra reseña de hoy.»

Se nos figura que el *Norte* ya no se atreverá á llamarnos visionarios, por el hecho de decir que Cabrera está en desidencia con la corte de Clarens. Parécenos que el *Pensamiento* debe ser testigo de mayor escepcion y que debe saber lo que pasa en su partido; y la verdad es que realmente sabe, pues de otro modo no traeria y llevaria á Cabrera, solo por el gusto de traerle y llevarle. Es cosa singular ¡Cabrera espulsado de su partido con achaque de que ya no es católico! ¡Y quien le expulsa! El periódico del señor Navarro Villoslada; de aquel señor que mientras Cabrera esponia su pecho á las balas, para defender la causa del clero, él se entretenia en escribir artículos tan volterrianos, como el de el CANÓNICO EN LOS ESPAÑOLES PINTADOS POR SÍ MISMOS.

Carlistas de ayer, vuestro rey ingrato, como todos los individuos de su estirpe, abandona vuestro campo, para pasarse con armas y bagajes al campo de los neos.

Dice el *Norte* que sus mamones progresistas (¡brenos Dios!) nos complacemos en la noticia, que

califica de filia, de que D. Ramon el Tortosino (como si dijera Manuel Lerma el Coriano, estilo de cartel de corrida de toros) jamás haya querido encender en España la guerra civil. Señor Norte nuestra complacencia es muy natural, muy patriótica y además muy cristiana. Siempre seremos los mismos, si señor, no quiera Dios lo contrario.

Leemos en la *Política* del viérnes:

«Hoy se ha presentado en la mesa de las Cortes la siguiente proposición, firmada, como se vé, por cinco carlistas y un epiceno, y suscrita también por un republicano, solo por completar el número necesario de firmas para autorizar su lectura:

«Pedimos á las Cortes se sirvan acordar que el gobierno del regente se halla en el caso de *traher* (con *h* y todo) á las mismas, original ó testimoniada, la causa criminal que contra el capitán general, señor duque de Montpensier, se ha instruido por la muerte por él perpetrada en duelo en la persona de su primo hermano (ignorábamos que lo fuera) el ex-infante de España D. Enrique de Borbon; así como el dictámen que en su día *fulmine* (¿se trata de rayos y centellas?) el Consejo Supremo de Guerra al dar su aprobación formularia á la sentencia ejecutoria con que dicha causa criminal terminó.

Palacio de las Cortes 19 de abril de 1870.—Cruz Ochoa (la proposición está escrita de su puño y letra).—Antonio F. de Vildósola.—Manuel de Unceña.—Ramon Ortiz de Zárate.—Ramon Vinader.—José Pardo Bazan.—Para autorizar la lectura: Benigno Rebullida.»

¿Con qué hay carlistas y diputados, por añadidura, que ni siquiera saben escribir correctamente? ¿qué dirá, al ver esto, el Norte, oficioso apologista de todos los suyos? ¡Válganos santa Brígida, ahora que íbamos creyendo que ser carlista y tener la ciencia infusa eran una sola y misma cosa!

Si el señor Ochoa hubiera sido liberal, que par de orejas no le hubiera regalado el Norte. Vaya es preciso confesar que por todas partes cuecen habas y en vuestra casa á calderadas.

Los sentimientos mas nobles del alma se sublevan á la sola lectura de los siguientes anuncios que publica un periódico habanero:

«SE VENDE

Una negra, excelente lavandera y planchadora. Tiene una hija de dos años. Se venden *juntas* ó *SEPARADAS* (!!!) Obra Pía, 20, esquina á San Ignacio. De diez á tres.»

Y en otra parte:

«Un negrito de diez meses. Se VENDE (!). Puede verse en el callejon de la Samaritana, 15.»

Y en seguida:

«Una negra de 28 años, excelentísima lavandera y planchadora. Cosa de gusto (...) RACIONAL (?) y de magnífica presencia. Obispo, 21, sastrería.»

Y luego:

«Se vende un negro de *nacion* (es decir, de contrabando), una yegua y un chivo. San Rafael.»

De acuerdo con nuestro estimado colega *El Eco del Progreso* diremos también que el corazón estalla de dolor y sentimiento al ver que á una persona humana, que á un hermano nuestro se le pone en venta al par de dos irracionales.

Los sacrosantos fueros de la maternidad desapiadadamente ultrajados, y los de la humanidad hallados y escarnecidos reclaman una pronta y enérgica medida que acabe de una vez y para siempre con ese inmoral y repugnante tráfico.

Leemos en *El País*.

«Un colega, que por lo visto discurre con todo

ménos con la cabeza, presenta reflexiones de este calibre:

Después del alzamiento de Setiembre hemos visto las insurrecciones de Cádiz, Málaga, Jerez, Valencia, etc.;

Después del alzamiento de Setiembre ha gastado España crecidas sumas en sostener la guerra contra los insurrectos cubanos;

Después del alzamiento de Setiembre hay muchas personas que no tienen que comer;

Luego el alzamiento de Setiembre es la causa principal de las insurrecciones de Cádiz, Jerez, Málaga, Valencia, etc., y de los gastos contra los cubanos, y de que muchas personas no tengan que comer.

Perfectamente. Con igual lógica pudiéramos decir nosotros.

Desde la muerte de Fernando VII ha sufrido España cólera-morbo, carlistas, inundaciones, miseria, guerras, pronunciamientos, neo-católicos y demás calamidades que todos recordamos.

Luego la muerte de Fernando VII, etc.

Discurriendo de este modo vendremos á parar en que el daño ha estado en crear al primer hombre; pues sin éste, no hubieran existido los demás, y por consecuencia quedaba evitado todo cuanto malo han podido hacer desde Adán hasta nuestros días.

Esto es indudable. O tomar las cosas de raíz ó no tomarlas.

Crónica local.

Destrozada en mil girones la bandera nacional, muere de tan grave mal en mengua de sus blasones.

Victima de la inclemencia el viento la despedaza, y sucumbe allá en la plaza llamada de Independencia.

Toca á nuestro municipio reparar tamaña falta, y hacer que se mantenga alta como estaba en un principio.

—A propósito de la plaza de la Independencia. Señora Policía Urbana: ¿Qué no vé V. que el reducido espacio comprendido entre el enverjado y el pedestal se convierte en depósito de escombros? No conoce V. que tal descuido desdora el monumento allí levantado y desdice de la cultura de una capital de provincia?

Haya un poco mas de celo.

—Conforme el anuncio inserto en nuestro número del domingo último, abrióse en la calle de Mercaders el café á cargo de D. José Fita y D. Sebastian Massot. La falta de espacio nos impide reseñar el buen gusto que ha presidido en la restauración del establecimiento sin que pasemos por alto la circunstancia de que el café es de buena calidad, de una aroma exquisita y que puede competir con el que se espone á real en otros establecimientos. Lo mismo decimos de las bebidas en general, que reúnen á su pureza un sabor fino y agradable. El servicio puntual y esmerado.

—*Campo de Agramante*. Hoy domingo, si el tiempo lo permite, se repetirá á las dos de la tarde, el grandioso espectáculo, puesto en escena en el *Areny* el último día festivo, titulado:

Pedradas con honda y sin ella, en el cual tomarán parte un enjambre de muchachos, bajo la acertada dirección de algunos jóvenes que pasan de diez y seis años.

La entrada será gratis, en cambio del riesgo que corren los espectadores de que se les rompa la crisma. Un incidente cualquiera puede producir chichones. Es cuestión de descalabro.

A fin de no coartar en lo mas mínimo el inocente desahogo de esta función, queda prohibida la entrada á los agentes encargados de la conservación y orden público, bien que es inútil la advertencia.

—El juéves último tuvo lugar en nuestro teatro la función dramática á beneficio de los jóvenes concurrentes al actual reemplazo, desempeñada por las señoras artistas doña Catalina y doña Josefa Varó y los señores aficionados del Circo Gerundense Camplá, Ibañez, Jordi y Batallér; habiéndose esmerado todos en el desempeño de sus respectivos papeles y lo hicieron con propiedad é inteligencia.

El resultado fué bastante satisfactorio, pues sus productos ascienden á la suma de dos mil treinta y cuatro reales.

En nombre de los interesados, que han de reportar un alivio de esta humanitaria obra, y en el nuestro también, nos apresuramos á tributar los mas puros sentimientos de cordial gratitud á todos los que tomaron parte en aquella.

—Por un error de caja, al recomendar en nuestro último número la adquisición del útil *Devocionario El mes de mayo poético* se estampó en vez de *Devocionario, Diccionario*, cuyo error rectificamos, confirmando con este motivo nuestro juicio acerca el indisputable mérito literario de aquel libro, debido á la pluma de D. Eduardo de Arévalo.

Ultimas noticias.

Madrid 21 de abril.

Ha sido rechazado el artículo referente á incompatibilidades, propuesto por la comisión, después de algunas indicaciones del general Prim. Como se dice que lo redactó el señor Rivero supónese que dimitirá.

Madrid 22 de Abril.

Ayer tarde los unionistas votaron con el gobierno en la cuestión de incompatibilidades, exceptuándose una porción. El Señor Cánovas se abstuvo de votar.

—Se ha presentado á las secciones un proyecto de ley estableciendo un jurado misto entre patronos y obreros con objeto de dirimir las cuestiones que puedan surgir entre ellos y evitar las huelgas.

En dicho proyecto se establece, después de un corto preámbulo, que el jurado se componga de prohombres de todas las industrias que lo soliciten, en la proporción de diez trabajadores y dos patronos. Los obreros nombrarán los suyos por pluralidad de votos, votando solo los mayores de edad, eligiendo doce individuos de su respectiva clase que sepan leer y escribir. Su presidencia será doble, mista y alternativa. Estos jurados conocerán de las cuestiones civiles que surjan sobre la prestación del servicio entre obreros y patronos. Decidirán sin apelación en las cuestiones que versen sobre aumento ó reducción de jornales, salarios y precios de servicio á destajo; las que versen sobre formas y épocas del pago, modificaciones de tarifas y cuestiones de pagos y cobros que no escedan de 200 pesetas. En todo lo demás se admite apelación ante la audiencia territorial. Podrán los jurados imponer multas en determinados casos.

—Ocho canónigos, tres beneficiados y algunos curas de la catedral de Almería, prestaron el día 18 su juramento á la Constitución.

—*El Pensamiento Español* declara solemnemente que Cabrera no es carlista y que sus vacilaciones y negativas carecen de valor.

La Esperanza compara á Cabrera con el primer Napoleon y le encuentra á mayor altura como militar. Es de notar la armonía que reina en la prensa carli-no-religiosa.

Sr. Director de «El Vigilante»

Gerona 22 de Abril de 1870.

Muy Sr. nuestro: no encontrando otro medio con que acreditar nuestra gratitud por la buena acogida con que ha sido recompensada nuestra gestion á nombre de la Tertulia liberal para allegar fondos con que redimir á los mozos de esta capital á quienes toque la suerte de soldados; suplicamos á V. se sirva insertar en su apreciable periódico la adjunta lista de suscripción á cuyo favor quedarán agradecidos S. S. S. Q. S. M. B.—*Por la Comision.*—El Presidente, *Francisco Carbó.*

SUSCRIPCION abierta en la Tertulia liberal para ayudar á redimir del servicio á los concurrentes á la quinta del año actual.

Señor Gobernador civil 300 reales. D. Juan Farrés y Planas 10. Fernando Agulló 10. Narciso Lacot 8. José Vila y Rigau 10. Juan Artau 20. Antonio Boadella 5. Joaquin Boadella 5. Jaime Vila 4. Narciso Perez 10. Juan Sicart 10. Pedro Ducedas 4. Ruperto Lopez 4. Juan Juncá 4. José Montada 10. Sebastian Masot 12. José Homs 10. Angel Texidó 4. Juan Torrent 10. Juan Serrat y Mauri 20. Daniel Maimí 60. Joaquin Hugues 10. Antonio Mont 40. Federico Huguet 20. José Balmes 50. Gaspar Vietti 8. José Fornés (a) Solá 40. Narciso Olivet 10. Ricardo Huguet 10. José Bosch 2. Francisco Constans 10. Antonio Tutau 20. Francisco Cordonada 4. Tomás Campderich 20. Juan Montada 12. Pedro Puig 10. Joaquin Omeda 8. Eduardo Martinez 20. Manuel Vendrell 8. Leoncio Montseserin 20. Martin Guilahin 8. Antonio Almeida 8. Luis de la Pradilla 6. José de la Pradilla 20. José Lacarrera 10. Pablo Galofra 10. Enrique Lamarca 8. Ramon Pons 40. Jaime Esteve 6. Domingo Feliu 20. José Surós 20. Miguel Serrat 10. Mariano Martí 10. Domingo Puignau 20. Juan Bartomeu 4. Agustin Mirambell 10. Miguel Quintana 28. José Casademont 20. José Guillamet 16. Joaquin Suñer 4. Juan Surroca 10. Jaime Prats 20. Miguel de Palol 10. Juan Adroher 21.25. Agustin Viñolas 60. Salvio Viñolas 60. Joaquin Ametller 40. Manuel Trias 20. Ramon Boxa 4. Félix Perez 20. Narciso Juliá 40. Manuel Mediñá 10. Pedro Planas 12. Jaime Baró 30. Pedro Teixidó 10. Miguel Saborit 20. Benito Charcós 4. Federico Gaspar 16. Carlos Ginés 12. Juan Pascual 40. Pedro Corominas 6. Felipe Vicens 10. José Vicens 10. Andrés Imbert 4. Juan Barbosa 8. Jaime Padrosa 10. Juan Turon 8. Juan Dalmau 40. Narciso Moret 10. Martirian Moret 4. Federico Dalmau 16. José Nató 10. Estevan Muxach 40. Lorenzo Boada 8. Damian Casals 20. Simon Puig 20. Francisco Coll 40. Gerónimo Ibran 40. Juan B. Palacios 10. José Rizo 4. Narciso Juvany 8. Mateo Casademont 12. José Pujol y Aveyá 20. Ginés Navarro 20. José Beltran 10. Juan Roca 8. Fortunato Balari 20. Vicente Gimenez 12. Luis Claras 8. Francisco Garanger 200. Feliu Quintana 12. Juan Surós 40. Antonio Surós 20. Jaime Bajés 10. Juan Nolla 2. Joaquin Durán 80. Antonio Deutaner 40. Sebastian Obradors 20. Martin Sureda 40. Gerónimo Resta 12. José Mascort 16. José Deura 50. Claudio Guardiola 2. José Simon y Xibeca 6. Luis Calero 20. Francisco Estragués 10. Pons y Coll 30. Francisco Carbó 4. José Sendra 6. Antonio Coll 20. Francisco Barrios 160. Antonio Lell 10. Gislano Pujol 20. José Quet 100. Antonio Santora 4. Mateo Coll 20. Lorenzo Elps 10. Francisco de P. Franquesa 50. Mariano Arnau 80. Jaime Brunet 20. Salvio Camós 4. Martin Cama 4. Jaime Prunell 6. José Lell 20. Francisco Hostench 8. Ambrosio Sormany 20. Eduardo Nogué 6. Alberto de Quintana 100. Jaime Salas 12. Jaime Borrelló 10. Juan Torruella 10. Francisco Surós 6. Gerónimo Sagué 20. Salvio Turon 8. Francisco Canal y Frexa 10. Antonio Pascual 20. Juan Terradas 20. Francisco Mas 4. Francisco Garcia y Garcia 20. José Ametller 100.—Suma 3,547.25.

Variedades.

HISTORIA DE MI SOMBRERO.

I

Compré, pues me hacia falta, que en modas no soy extraño, hará ya cosa de un año un sombrero de copa alta.

Treinta reales, soy veraz, de él pagué, y se me figura que solamente su altura valia unos treinta mas;

que aun que en comprar no soy ducho, diéronme por treinta reales, unos tres palmos cabales de sombrero, que es dar mucho.

Cubrió en dos meses mi testa ocho veces, no es abuso, porque yo, señor, no le uso mas que los dias de fiesta.

La sangre me bulle toda al pensar ¿pero que hay que hacerle? que en dos meses de tenerle zás, se me pasó de moda.

Aquí, pues, de mis trabajos, paliativos no cuadraban, por que ví que se llevaban unos dos palmos mas bajos.

¿Qué hacer en tan grave apuro? ¿Tirarle? era derrochar, pudiéndolo *reformar* con solo gastarme un duro.

Dudosa no es la eleccion y sin estudio profundo, me incliné por lo segundo, pues, por mas de una razon.

II

Ya está cambiado de hechura y en moda, segun infiero, pues le tengo, y no exagero, á un palmo ménos de altura.

¿Mas que saqué en rebajarle? ¿Qué? sí como por ensalmo, se bajaron otro palmo al més justo de llevarle?

Y al otro més, esto crea, bajaron también ¡no poco! vaya, si esto no es ser loco que baje Dios y lo vea.

Moda atroz, inconsecuente, aborrecible, infernal; me cuestas ya un dineral en *reformas* solamente.

Por que es claro, no hay salida, que aun que el remedio es cruel, rebajéle hasta el nivel de la moda maldecida;

quedando ¡oh inhumanidad! su altura tan rebajada, que ya hoy una pulgada cuenta tan solo en verdad.

III

Tres meses han trascurrido; salgo á paseo en *chistera* y ¡redios! mas me valiera de casa no haber salido.

Hay dias estrafalarios, dias rabiosos y fieros; tal fué aquel, pues ví sombreros altos como companarios.

¡Cielos! exclamé con prisa, ¿quién á esto se acomoda? aquí se cambia de moda lo mismo que dé camisa;

esto ya no tiene nombre, ¡oh moda! ¿y hay quién te aguante?

cuando en ménos de un instante burlas de esta suerte á un hombre?

¿Por que una *alza* tan tremenda? ¿Por qué, veamos, por qué? de ello la razon no sé, ni creo haya quien la entienda.

Concibo, sí ¡por Luzbel! que bajase, está corriente, pues que habia un precedente en la baja del papel.

¿Mas que subiera? en rigor, su subida es importuna, por que ¿por ventura alguna sube ya el papel, señor?

Pues entonces decir quiero á esa moda tan infiel, que sí no sube el papel ¿por qué subir el sombrero?

N. F.

ALCALDÍA POPULAR

DE LA INMORTAL GERONA.

Anuncio oficial.

Con el correspondiente permiso de la Excm. Diputacion provincial, el dia 1.º de Mayo próximo, á las 12 de su mañana, se sacará á pública subasta, bajo las condiciones del pliego que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal, la contratacion del servicio de coches fúnebres de esta ciudad por durante el quinquenio económico de 1870 á 1875.

La licitacion tendrá lugar en estas casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados que habrán de entregarse á dicha Secretaría con media hora de anticipacion; advirtiendo que no se admitirá proposicion alguna que no esté arreglada á lo prescrito en el referido pliego de condiciones, y que no venga acompañada de la carta de pago justificativa de quedar hecho el depósito preventivo de 20 escudos en la Depositaria municipal.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Gerona 22 de Abril de 1870.—El Alcalde 1.º popular, *Joaquin Masaguer.*

Modelo de proposicion.

D. N. N., vecino de.... se obliga á tomar á su cargo el servicio de coches fúnebres de esta ciudad por durante el término de cinco años que empezarán á correr el dia 1.º del próximo mes de Julio y concluirá en 30 de Junio de 1875, con arreglo á lo prescrito en el correspondiente pliego de condiciones, ofreciendo desempeñarlo por la cantidad de.... escudos cada año.

(fecha y firma.)

ANUNCIOS.

ARMERIA DE CAYETANO CARBÓ con gran rebaja de precios, calle de la Platería, núm. 30, Gerona.

Rewolver de	70 á 400 rs.
Fouchés dos tiros de todos sistemas	400 á 1000.
Id. de un tiro	460 á 1000.
Piston dos tiros	300 á 400.
Id un tiro	400 á 460.
Berdams 12 tiros minuto	á 400.

Además se hallará toda clase de accesorios para todos sistemas de escopetas, municiones de todas clases.

Hay una persona que quiere alquilar tierras de regadío y secano á media hora alrededor de Gerona: el que tenga para alquilar que se dirija en casa de Juan Griera Plaza del Molino núm 8. Gerona.

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanquer y Forment Plaza de la Independencia núm. 15. Bajos.